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Шымбулакские гондольеры
К 2010 году Шымбулак будет 
самым большим конкурентом 
для швейцарских и австрийских 
горнолыжных курортов. В его 
развитие к тому времени будет 
вложено до 1,2 млрд долларов.

Ho многое сделано уже сейчас. 
Об этом на пресс-конференции в 
Алматы рассказал руководитель 
проекта по реконструкции комплек
са Славенко Бадура.

Рельеф трассы радикально изме
нен. Ликвидированы многие опас
ные места. Так, одно из сужений 
шириной около пяти метров было 
расширено до тридцати, 18-метро
вое - до 120 метров. Разглажен 
участок, получивший у алматинских 
лыжников из-за своего бугристого 
рельефа название «качели», трасса 
очищена от крупных камней.

В нынешнем сезоне все трассы 
прошли процедуру международной 
сертификации на соответствие ми
ровым стандартам. Теперь на 
Шымбулаке можно проводить меж
дународные соревнования любого 
уровня и по всем горнолыжным 
дисциплинам.

Восстановлена ликвидированная 
пару лет назад спасательная служ
ба, сейчас в ней 15 человек. Ук
реплена медицинская помощь, за
куплена своя «скорая» для транс
портировки пострадавших. За по
рядком на трассе будет следить 
специальная «снежная полиция». 
Она же будет давать уроки безо
пасного катания нарушителям, а 
при повторном «проколе» удалять 
их со склона. Каждый купивший 
билет будет автоматически стра
ховаться примерно от ста вариан
тов всевозможных несчастных 
случаев.

Закуплено 14 итальянских снеж
ных «пушек» с выбросом «факела» 
до 60 метров. Четыре из них уста
новлены стационарно в проблемных 
точках, остальные будут буксиро
ваться в необходимое место ратра
ками. /\ля их питания вдоль всего 
склона проведен 2,5-километровый

водопровод. «Пушки» позволят про
длить сезон катания еше на 2-2,5 
месяца. Напылять снег можно при 
температуре ниже 4®С, он несколько 
влажнее обычного, но на него пре
красно ложится и долго не тает ес
тественный снежный покров.

Уже установлены опоры гондоль
ной дороги от Медеу до Шымбула- 
ка. В следующем сезоне по ней с пе
риодичностью в 14 секунд будут 
курсировать 114 вагончиков авст
рийского производства. Большая их 
часть рассчитана на восемь отдыха
ющих с лыжами, но есть и ВИП-гон- 
долы - на четыре особо важные пер
соны без лыж. Путь длиной 4,5 ки
лометра займет 15 минут. Опорные 
мачты, подобно ласточкиным гнез
дам, цепляются за крутые скалы, а 
траектория канатки настолько впе
чатляюща, что некоторым пасса
жирам, вероятно, не помешали бы... 
памперсы.

Аналогичная гондольная дорога 
протянется на две трети длины трас
сы. Далее до Талгарского перевала 
будет установлен новый кресельный 
подъемник.

Будут снесены гостиница и рес
торан на Шымбулаке. Вместо них 
построят большой отель, люксовые 
коттеджи и три новых ресторана, 
причем один из них - на Талгарс- 
ком перевале. На Медеу будет воз
веден большой подземный паркинг. 
Все работы, по уверениям органи
заторов пресс-конференции, ведут
ся с учетом высочайших требова
ний безопасности и экологической 
чистоты.

Так, совсем недавно высадили 750 
молодых елей на плотине Медеу, уб
рали часть строительного мусора, 
оставшегося в этой природоохран
ной зоне после возведения элитных 
коттеджей.

Все проекты реализуются на ча
стные средства, в их осуществле
нии задействованы немецкие, ав
стрийские, итальянские, турецкие 
компании.

Александр КАМИНСКИЙ
Алматы

ТАМОЖНЯВерещагиным хочется верить
Каждый раз, пересекая границу 
в оренбургско-самарском на
правлении, наблюдаю за рабо
той таможенников и погранични
ков. И, если честно, особого 
восторга не испытываю.

На казахстанской стороне с дос
мотром вещей и проверкой доку
ментов вечно тянут резину: не спе
шат к вместительному международ
ному автобусу, пропускают вне 
очереди блатные иномарки, наруша
ют служебные инструкции, выве
шенные у всех на виду, и вообще 
ведут себя несколько высокомерно. 
На российской стороне и сервис 
ощутимее, и профессионализм по
выше, в итоге необходимые опера
ции занимают меньше времени. 
Впрочем, раз на раз не приходится, 
и давно бы уже пора казахстанские 
и российские пункты перехода объе
динить - народ и так уже настрадал
ся. К тому же значительно возрос
ла бы пропускная способность гру
зового транспорта и, соответствен
но, товарооборот между нашими 
странами.

По заверениям западноказахстан
ских таможенников, наша сторона 
уже не раз выходила с инициативой 
объединения пунктов пропуска че
рез границу, однако россияне что- 
то никак не раскачаются, ссылаясь 
на якобы объективные причины. 
Процесс не ускорила даже прошло
годняя встреча президентов двух
стран в Уральске. И теперь первой
ласточкой может стать лишь между
народный приграничный транспор
тно-логистический центр «Таскала 
- Озинки» на саратовском направ
лении, где со временем откроют
свободную экономическую зону 
«Западные ворота Казахстана». При 
этом хочется надеяться, что там не 
пустит корни теневая схема офор
мления грузов, которую, судя по 
репортажам с казахстанско-китай
ской границы, истребить очень и 
очень непросто.

Недавно областная газета «При
уралье» организовала «горячую ли-

НИЮ» с руководством департамента 
таможенного контроля (ДТК) и ко
мандованием Уральского погранот- 
ряда, во время которой, само собой, 
прозвучал вопрос о возможности 
пресловутых теневых схем на 1500- 
километровом отрезке западнока
захстанской границы.

- Город у нас очень маленький, - 
сказал начальник отдела по борьбе 
с контрабандой ДТК Николай Услон- 
иев, - все друг друга знают. И серь
езной организованной преступности 
здесь фактически нет. Да, есть на
рушения, есть факты провоза кон
трабанды. Но для этого мы и суще
ствуем, чтобы с ней бороться...

- У пограничников много прове
ряющих органов, - поддержал его 
старший офицер штаба Уральского 
погранотряда Николай Чистяков. - 
Это отдел военной контрразведки, 
отдел общественной безопасности, 
разведка, которые не дают разви
ваться негативу.

В ходе диалога, кстати, выясни
лось, что с начала нынешнего года 
служба внутренней безопасности 
ДТК провела 40 служебных рассле
дований, по результатам которых 
возбуждено одно уголовное дело, а 
ряд сотрудников привлечен к дис
циплинарной и административной 
ответственности.

Не удержался любознательный чи
татель и от вопроса о комплектова
нии кадров и заработной плате стра
жей наших рубежей. Оказалось, что 
проблема с кадрами у погранотряда 
всегда есть, поскольку многие спе
циалисты переходят на работу в ча
стные охранные предприятия. И, ви
димо, не в последнюю очередь из-за 
скромной зарплаты. Скажем, кон
трактники из числа местного населе
ния получают всего около 30 тысяч 
тенге, кадровые офицеры - около 60 
тысяч. Что касается жалованья тамо
женников, тот там средний зарабо
ток около 40 тысяч тенге, но все рав
но это ниже среднеобластного пока
зателя. Выводы делайте сами.

Вячеслав КУЛИКОВ
Западно-Казахстанская область

Спикер сената Касым-Жомарт Токаев:Глава нашего государства подтвердил реноме президента-победителяАКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

Казахстан стал первой страной 
на Азиатском континенте, 
удостоенной председательства
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мв ОБСЕ. Первой постсоветской
республикой, добившейся 
права возглавить столь авто
ритетную организацию. Это 
отметка «отлично», поставлен
ная нашему президенту миро
вым сообществом. И безус
ловный успех отечественной 
дипломатии. Вместе с коллега
ми ковал победу и нынешний 
спикер сената Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ, долгое время воз
главлявший МИД. Поэтому мы 
решили обратиться к нему с 
вопросами, на которые он 
любезно согласился ответить.

- Касым-Жомарт Кемелевич, от 
имени редакции и многочисленных 
читателей «ЭК» искренне поздравля
ем вас с тем, что наша страна удос
тоилась высокой чести быть предсе
дателем ОБСЕ в 2010 году! Будучи 
долгое время руководителем нашего 
форрин-офиса, не припомните, как 
все начиналось, как тогда восприняло 
мировое сообщество казахстанскую 
инициативу?

- Заявка Казахстана на председа
тельство в ОБСЕ произвела в этой 
авторитетной организации эффект 
разорвавшейся бомбы. Нас спраши
вали: насколько серьезны ваши амби
ции? Но мы исходили из того, что 
Казахстан, будучи признанным лиде
ром в регионе и государством, кото
рое стремится к демократизации 
политической системы, может пре
тендовать на этот высокий пост. Мы 
понимали: с одной стороны, это боль
шая честь, а с другой - серьезный 
импульс к дальнейшему совершен
ствованию политической системы 
нашей страны. Поэтому это как бы 
двусторонний процесс, который, бе-
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зусловно, полезен для Организации | 
по безопасности и сотрудничеству в 
Европе и для Казахстана.

В самой ОБСЕ так сложилось, что 
генеральный секретарь этой органи
зации обладает гораздо меньшими 
полномочиями, нежели генсек НАТО 
или ООН. Это техническая фигура. 
Главную же скрипку играет предсе
датель ОБСЕ, то есть страна, кото
рая ежегодно выбирается на ротаци
онной основе. В этой организации 
функционирует «тройка» (не путать 
со святой троицей), поэтому Казах
стан войдет в ее руководящее звено 
уже в 2009 году и будет находиться 
там по 2011 год.

Признание за Казахстаном права 
возглавлять эту организацию - дей
ствительно большая победа нашего 
президента. Об этом надо прямо го
ворить. Поскольку, не будь Нурсул
тана Назарбаева, Казахстан вряд ли 
когда-либо получил бы данную при
вилегию. Глава государства лично 
занимался продвижением нашей за
явки, поднимал этот вопрос на всех 
переговорах с лидерами Европы и 
США. В сентябре прошлого года 
наша делегация даже отговаривала 
Нурсултана Абишевича поднимать 
эту тему на переговорах с президен
том Бушем, поскольку мы ясно пред
ставляли, какова на тот момент была 
позиция Вашингтона. Но надо знать 
нашего лидера: чем больше мы его 
отговаривали, тем больше он укреп
лялся в собственном мнении все же 
обсудить этот вопрос. Американцы 
поняли, что наша позиция твердая, 
Казахстан полон решимости стать 
председателем ОБСЕ.

- То есть поначалу казахстанские 
планы воспринимались скептически?

- Никто из наших партнеров не 
отрицал права и возможности пред
седательства Казахстана в ОБСЕ. 
Никто нам не препятствовал. Речь 
лишь шла о том, когда и на каких 
условиях? Нам предлагали занять 
этот пост в 2011 году, но мы на это 
не соглашались. Хотя заявление о 
председательствовании в 2011 году 
министра иностранных дел Бельгии 
Карла де Гюхта было подготовлено. 
Но во время министерской встречи 
в Брюсселе в декабре минувшего 
года мне удалось перенести рассмот
рение нашей заявки на мадридскую 
конференцию вопреки традициям 
ОБСЕ. С другой стороны, рассуждая 
категориями реальной политики, мы 
хорошо представляли себе, что в 
2009 году наша заявка вряд ли будет 
реализована.

Поэтому президент, будучи с ви
зитом в Нью-Йорке в сентябре это
го года, четко заявил о том, что не
обходимо найти компромиссную 
формулу решения данной проблемы. 
Повторяю: это заслуга главы госу
дарства, который подтвердил свое 
реноме не только как президента- 
основателя, созидателя и реформа
тора, но и как президента-победите
ля. И то, что именно нашей стране 
было предоставлено право возгла
вить эту организацию в 2010 году 
без каких-либо условий, я считаю 
очень хорошим результатом перего-
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воров, которые не прекращались в 
течение последних четырех лет.

Надо понимать, что Казахстан ста-
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разделительных линий в ОБСЕ и вы
ступаем за консолидацию и укрепле
ние потенциала этой организации.

НОВИТСЯ первым государством Сред- Поэтому, думаю, что наш вклад в
неазиатского региона, первым госу
дарством СНГ, первым государством 
постсоветского пространства, пер
вым государством тюркоязычного 
мира и первым государством - чле
ном Организации Исламская конфе
ренция, возглавившим ОБСЕ.

Кроме того, хотел бы обратить вни
мание на тот факт, что Казахстан 
становится председателем уникаль
ной организации по своему географи
ческому измерению и повестке дня. 
Одновременно наша страна является 
инициатором и «проводником» идеи 
Совещания по взаимодействию и 
мерам доверия в Азии. Такое сочета
ние опыта строительства безопасно
сти на Азиатском континенте и в 
пространстве от Ванкувера до Влади
востока и от Рейкьявика до Душанбе, 
конечно же, думаю, будет полезно и 
для самой ОБСЕ.

Усилия дипломатического корпуса 
во главе с министром иностранных

ОБСЕ будет очень значительным.
- А может ли наша страна рассчи

тывать на другие дивиденды? Позво
ляет ли председательство, скажем 
так, лоббировать какие-то экономи
ческие проекты? Вы, как кадровый 
дипломат, должны это знать...

- Что касается экономики, то здесь 
эффект может быть косвенным, по
скольку сам факт председательства в 
ОБСЕ будет положительным явлени
ем с точки зрения укрепления инве
стиционных возможностей нашей 
страны. В принципе Министерство 
иностранных дел занимается продви
жением экономических интересов 
Казахстана за рубежом, тесно взаи
модействуя с другими министерства
ми и компаниями. Это обязанность 
внешнеполитического ведомства.

- Поправьте, если мы ошибаемся: 
на мадридском саммите три делега
ции - США, Великобритании и Чехии 
- выступали противниками нашего

ства. Его концепция «вначале эконо
мика, затем политика» подтвердила 
свою правильность, и сейчас мы всту
паем в период политических реформ 
при том понимании, что экономика 
страны будет по-прежнему укреплять
ся в непростых условиях, которые 
происходят на мировом рынке.

Думаю, и парламент внесет свой

дел Маратом Тажиным увенчались председательства. Однако консенсус
успехом. Думаю, наши дипломаты 
достойны всяческой похвалы. Конеч
но же, надо отдельно поблагодарить 
Россию, сыгравшую очень большую 
роль в поддержке Казахстана, наших 
партнеров по СНГ, соседние государ
ства по иентрально-Азиатскому ре
гиону, Европейский союз, а также 
Соединенные Штаты Америки. США 
проявили рациональный подход к 
решению данного вопроса и должным 
образом оценили уровень стратеги
ческого партнерства, который был 
достигнут во взаимоотношениях меж
ду нашими государствами.

- ОБСЕ сейчас переживает не луч
шие времена. Ее критикуют за 
необъективные отчеты по выборам, 
с одной стороны, а с другой - за по
зицию, занятую по балканскому воп
росу, что грозит перекройкой границ. 
Способен ли, на ваш взгляд, Казах
стан с его богатым национальным и 
религиозным многообразием сгла
дить и «зацементировать» чуть ли не 
антагонистические противоречия 
между евроатлантическим и евразий
ским крылом ОБСЕ?

- Я считаю, что Казахстан вполне 
способен консолидировать организа
цию. Тем более что она стоит перед 
лицом новых вызовов. Мы имеем 
хорошее понимание ситуации в Цен
тральной Азии, которая является 
очень непростым, но перспективным 
регионом. Поэтому Казахстан, дей
ствуя в тесной координации со все
ми нашими партнерами в этом реги
оне или в более широком масштабе, 
вполне способен внести самый серь
езный вклад в консолидацию ОБСЕ.
Мы никогда не отрицали значения реформы?

все же был достигнут. Что же, по 
вашему мнению, заставило эти госу
дарства изменить свою позицию?

- Здесь присутствовал серьезный 
комплекс нюансов. Думаю, в основе 
достигнутого консенсуса лежит пони
мание, что Казахстан является госу
дарством, действительно достойным 
этого поста. Мы находимся на пра
вильном векторе нашего развития. 
Успехи Казахстана в демократичес
ком развитии очевидны. В нашей 
стране благодаря усилиям президента 
царят мир, спокойствие и согласие. 
Надо всегда помнить об историчес
ком решении Нурсултана Назарбае
ва отказаться от ядерного наследия. 
В достигнутом решении имеется обо
юдная заинтересованность. Сам факт 
того, что новое государство, вступив
шее в ОБСЕ лишь пятнадцать лет на
зад, по своей сути являющееся цен
тральноазиатским и постсоветским, 
фактически войдет в руководящее 
ядро этой организации, это крупное 
историческое событие, которое вой
дет в летопись ОБСЕ. Думаю, когда 
историки и политологи будут расска
зывать об этой организации, безус
ловно, выделят и то обстоятельство, 
что в тяжелейших дискуссионных 
условиях было принято решение о 
том, что именно Казахстан возглавил 
ОБСЕ в 2010 году.

- Касым-Жомарт Кемелсвич, пред
седательство в ОБСЕ, которого мы 
добились без каких-либо встречных 
условий, - это не только высокая 
честь, но и большая ответственность. 
Намерена ли официальная Астана 
проводить какие-либо политические
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написание: гены отца - известного 
писателя, желание оставить след в 
библиографии Казахстана или, уж 
простите, банальная конъюнктура?

- Я уже ответил на этот вопрос в 
предисловии к книге. Считаю, что 
наша общественность должна знать о 
той большой работе, которую прово
дит президент по строительству и

вклад в дальнейшее реформирование укреплению нашей государственнос-
политической системы. Предела со
вершенству, естественно, нет, но коль 
скоро нас считают лидером в регио
не, то это лидерство должно распро
страняться не только на экономичес
кую сферу, но и охватывать гораздо 
большие сферы, в том числе и поли
тическую. С другой стороны, между
народный опыт показывает, что де
мократию невозможно привнести 
извне, она взращивается на нацио
нальной основе. И даже твердые при
верженцы принципа универсальнос
ти демократии говорят о том, что в 
современном мире существует мно
жество моделей. Не хотел бы опере
жать время, раскрывать «повестку 
дня» демократических преобразова
ний нашего общества. Движение в 
этом направлении началось, процесс 
набрал такую инерцию, что стал нео
братимым.

Главное - стабильность в нашем 
обществе, поскольку в этом основа 
всех успехов реформ в Казахстане. 
Нужно идти по пути обеспечения 
верховенства закона. Этот принцип 
является доминирующим во всех де
мократических государствах. А что 
касается самих законов, то предстоит 
совершенствование их содержания.

- Дипломатов нередко сравнивают 
с фокусниками. Обоим необходимы 
котелки, где спрятаны сюрпризы. 
Отвечая за дипломатические перего
воры по ОБСЕ, вам приходилось 
сталкиваться с неожиданными сюр
призами?

- Во-первых, нужно быть объектив
ным: главную роль, естественно, сыг
рал президент. Во-вторых, работал 
большой коллектив дипломатов и 
политиков, в том числе депутатов 
парламента. Д-\я достижения консен
суса решающим оказался 2007 год.

ти. Это была сложнейшая работа || 
непростых геополитических услови
ях. Нужно было правильно опреде
лить внешнеполитические приорите
ты, выстроить отношения со многими 
государствами, прежде всего с сосед
ними. Ведь на момент начала «казах
станского пути», который равен по 
своему содержанию и результатам 
целому столетию, у нас не было ни 
одного договора ни с Россией, ни с 
Китаем, ни с другими государствами-!.

На все эти проблемы накладыва
лась тяжелейшая экономическая си
туация. Но как бы то ни было, сейчас 
Казахстан пожинает хорошие успехи 
многогранной деятельности Нурсул
тана Назарбаева. Мы не имеем кон
фронтационных отношений ни с од
ним государством - соседними или с 
теми, что находятся вдалеке от нас. 
При этом Казахстан не поступился 
национальными интересами, наобо
рот, укрепил и защитил их. Имея гра
ницы протяженностью около 14 ты
сяч километров, мы сумели их дели
митировать, а в значительной части 
и демаркировать. Казахстан являет-
ся очень ответственным napTHeposi^
таковым признается во всем миро'^*
сообществе.

Конечно, я не могу не сказать об 
историческом решении, принятом 
президентом: отказе от ядерного 
наследия и закрытии Семипалатинс
кого полигона. Казахстан доброволь
но провозгласил себя безъядерным 
государством. Тем самым обеспечил 
позиции, которые мы сейчас имеем. 
Посмотрите на современный мир; те 
страны, которые претендуют на обла
дание ядерной военной программой, 
сталкиваются с очень серьезными
трудностями в своем развитии Мы
смогли избежать этого, взамен полу-

Что касается предыдущих лет, то ве
лась «огневая подготовка».

безопасности. Как вы-чив гарантии
Поэтому разился Джордж Буш-старший: США

этой организации, даже в то время, 
когда у нас были серьезные разногла
сия, в частности, по вопросу деятель
ности Бюро демократических инсти
тутов и прав человека. Мы всегда 
подчеркивали, что не хотим создания

- Конечно же, мы должны пони
мать, что необходимо идти дальше по 
пути совершенствования политичес
кой системы нашего государства. 
Процесс реформ в этой сфере был 
инициирован самим главой государ-

я не хочу преувеличивать свою рабо
ту в этом направлении.

Но, возвращаясь к нашим парла
ментским делам, хотел бы отметить, 
что в конце июня следующего года 
в Астане пройдет очень крупный фо
рум -сессия Парламентской ассам
блеи ОБСЕ. Ожидается прибытие 
около 600 парламентариев из разных 
стран - участниц Организации по бе
зопасности и сотрудничеству в Евро
пе. Это очень серьезное мероприя
тие. Тем более что оно будет прохо
дить на фоне принятого в Мадриде 
решения.

- Касым-Жомарт Кемелевич, не
давно вы презентовали свою книгу 
«Свет и тень», где поведали массу лю
бопытного про президента Нурсулта
на Назарбаева. Что вас подвигло на

никогда не имели более лучшего парт
нера в области разоружения, нежели 
Казахстан.

Думаю, что это серьезная и пра
вильная оценка нашего государства 
как международного игрока. Получив 
право председательствования в 
ОБСЕ, Казахстан подтвердил свой 
статус крупного евразийского госу
дарства, добившегося значительных 
успехов в развитии экономики и стро
ительстве демократических институ
тов, а также в обеспечении регио
нальной и даже глобальной безопас
ности. Есть все основания гордиться 
нашей страной и ее през!1дентом.

Беседу вели1 

Адыльхан HVCVnOB,
Наталья АБСАЛЯМОВА

Астана
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